

# Musulmanes et médiatrices

Basé à Fribourg, l'association de femmes musulmanes Espace Mouslima œuvre depuis 26 ans

SOPHIE GREMAUD

**Religion** Dans le cadre de la Semaine des religions, les mosquées et les organisations musulmanes ouvrent leurs portes demain (lire encadré). Parmi elles figure Espace Mouslima, une association membre du groupe interreligieux de Fribourg. Strictement féminine, elle propose différentes activités, ainsi que des collaborations avec des organisations externes ayant des intentions comparables. «Nous sommes de nature religieuse, indépendante, apolitique et à but non lucratif», souligne Maryam, l'un des dix membres du comité.

Grâce aux cotisations de ses membres provenant de 13 nationalités différentes et au bénévolat qu'ils accomplissent, Espace Mouslima propose une large palette d'animations. Le local de l'association, en ville de Fribourg, est en alternance un lieu de rencontre, de fête, d'échange, de refuge ou d'apprentissage. En marge des soupers canadiens, des cours de zumba et des festivités célébrant une naissance ou l'obtention d'un diplôme, les femmes peuvent profiter de cours de Coran en arabe, en français ou en somalien. Elles y apprennent les versets, leurs significations ainsi que leur correcte prononciation. Des cours de français pour débutants ainsi que des cours d'arabe pour les jeunes filles et les enfants viennent compléter le programme. Les aînées mettent également à disposition leurs connaissances lors d'un décès dans la communauté: «Nous offrons le rituel de la toilette mortuaire. Les codes relatifs à cette coutume sont précis, et nous formons continuellement de nouveaux membres afin de transmettre les bons gestes», commente Maryam.

A l'externe, le comité d'Espace Mouslima est très sollicité et collabore avec de nombreux acteurs dont la Croix-Rouge, espacefemmes, le réseau SOS Racisme, le Centre Suisse islam et société ou récemment le projet Dialogue en route. De plus, les membres interviennent régulièrement dans des écoles afin d'animer des discussions au sujet de leurs croyances et pratiques religieuses.

## L'arme de la discrétion

Espace Mouslima souhaite promouvoir l'intégration et la médiation entre les cultures. L'association aide ainsi les femmes de sa communauté à s'orienter au quotidien, et donne des clés aux citoyens fribourgeois afin de mieux comprendre l'islam. «Nous sommes une passerelle, un véritable acteur social. Nous expliquerons par exemple à une migrante comment fonctionnent les factures en Suisse, et aiderons un professeur à interpréter le comportement d'un jeune migrant», illustre une autre femme.

Fondé en 1993 sous le nom d'Association de Suissesses musulmanes de Fribourg, le groupe s'est renommé Espace Mouslima à l'arrivée de nombreuses migrantes. En effet, une adaptation à l'actualité est constamment nécessaire. Face aux préjugés qui

résultent de leur confession ou de leur pays d'origine, les sœurs, comme elles se nomment, ont choisi l'arme de la discrétion. «Un attentat ou une altercation peuvent très vite détruire un travail de confiance établi sur une vingtaine d'années. Nous devons trouver le juste équilibre entre la discrétion et la visibilité afin d'assurer notre sécurité tout en détruisant petit à petit les idées reçues», confie Maryam.